

# Mauron

Le domaine de Comper :

## Au confluent de la légende et de l'histoire

A quelques kilomètres de Concoret, le domaine de Comper, à cheval sur le Morbihan et l'Ille-et-Vilaine, étend ses bois, ses étangs et son château. Enveloppé de brume au printemps ou en automne, drapé d'un blanc manteau immaculé en hiver ou flamboyant sous le soleil d'été, il offre en chaque saison un spectacle grandiose. Des centaines de personnes, amoureuses de légendes ou d'histoire, visitent chaque année ce site qui est d'autre part un paradis pour pêcheurs, avec son grand étang dont les brochets ont fait la réputation.

Ce haut lieu légendaire et historique est pourtant mal connu. Combien ignorent l'existence même des mégalithes de la « Pierre Drète » et de « La Prise », sans parler du château de la fée Viviane, englouti sous les eaux du grand étang. A défaut d'être envouté (et encore ?), le domaine de Comper est envoûtant. Il a d'ailleurs inspiré nombre de poètes, musiciens, écrivains et cinéastes. Jacques Brel y a même tourné un film, « Le bar de la fourche ». Malgré ses talents, ce film était un tel navet qu'il n'a pas fait date dans les annales du cinéma.

Comme beaucoup de lieux de la région, le mot comper serait d'origine celtique et serait à rapprocher de kemper qui signifie confluent (kem : avec et bera : couler). Le lieu de Comper est effectivement à la jonction de plusieurs étangs dont deux (le grand et le bignon) ont des sources bien distinctes et se rejoignent dans celui du moulin d'A Haut. Tous ces étangs sont d'ailleurs le point de convergence de nombreux ruisseaux qui descendent de la forêt.

### Le souvenir de Viviane

A l'image de nombreux sites de cette forêt de Brocéliande, le domaine de Comper prend place dans la légende arthurienne et passe pour être la demeure de la fée Viviane. Le grand étang passerait pour être le lac de Diane. Un soir que Merlin et Viviane s'y promenaient, Merlin se mit à lui conter l'histoire de cette chasseresse, dont les eaux tranquilles de cet étang rappelaient le souvenir. « *J'aimerais vivre ici* », déclara Viviane. Merlin, fou amoureux, exauça son vœu sur le champ. A la place du lac apparut alors un parc entourant un magnifique château. Merlin prévint cependant Viviane : « *Voici votre*

Lorsque les vents se font tempête et que les vagues viennent écumer sur les rochers escarpés des rives, comment ne pas imaginer que ces vagues déferlantes ne soient le fait de quelque fée ou sorcière. De même, lorsque les eaux se font calmes et que le soleil les darde de mille et un reflets, comment ne pas imaginer que ces reflets soient en réalité les mille et une lumières d'un château de cristal. Pour peu l'on croirait entendre la cloche qui appelle les damoiseaux et damoiselles pour quelque festin.

### Lancelot du Lac

Le domaine de Comper est également, d'après la légende, le domaine où fut élevé Lancelot, fils du roi Brande Benoïc et de la reine Hélène. Un jour que Viviane se promenait sur les rives de l'étang (Viviane que l'on appelle également la Dame au Lac), elle aperçut un jeune enfant abandonné : c'était Lancelot, qui deviendra Lancelot du Lac. Viviane l'entraîna au fond des eaux dans son château merveilleux et l'éleva comme si ce fut son propre enfant, en lui donnant une éducation royale. Plus tard, Lancelot devint un des plus valeureux chevaliers de la cour d'Arthur. Il délivra même la reine Guenièvre et devint

### Les mégalithes de Comper

Si nul ne se perd en cette vaste forêt de Brocéliant, nul doute que de nombreuses personnes se soient égarées et s'égareront encore pour découvrir les mégalithes de Comper, qui se composent de deux groupes bien distincts. Le premier se trouve à gauche sur la route de St-Malon, juste derrière la ferme de la Prise, sur le bord d'un petit sentier. Enfouis dans les broussailles il est bien difficile de les dénombrier et de les mesurer. Il y a certainement au moins une vingtaine de gros blocs répartis çà et là

sur le sol. Seuls quelques-uns sont encore debout et leur forme n'est pas sans rappeler celle des menhirs. Ils sont tous en poudingue à gros nodules de quartz blanc opaque, alors que le sous-sol est exclusivement constitué de schiste pourpré. Cet ensemble mégalithique serait, paraît-il, les vestiges d'un cimetière druidique. Il y a quelques années, lors d'une coupe de taillis, l'on pouvait apercevoir les plus importants de la route. Mais aujourd'hui, la végétation a repoussé sans que personne ne songe à les mettre en valeur.

ment la tête de la jeune fillette. Supercherie, truquage photo, s'exclameront en chœur les incrédules. Félix Bellamy a travaillé avec tellement de sérieux pour réaliser cet ouvrage qu'il est impossible qu'il ait pu tricher en ce qui concerne ce phénomène. Alors ? Sans doute un mystère de plus en cette forêt qui, après tout, n'en est plus à un près. C'est son charme et cela fait que l'on n'a jamais fini de percer ses mystères et ses secrets. A moins peut-être d'avoir achever sa quête sur le long chemin qui mène à Avallon, où se trouverait le Graal.

### Autre curiosité : le souterrain

Qui, enfant, n'a pas rêvé en visitant un château de découvrir un souterrain rempli de trésors. Chaque château, dit-on, en possède un auquel se rattachent de nombreuses légendes. Comper n'échappe pas à la règle et possède son souterrain. Mais, contrairement à ce que pensent certaines personnes (qui ne l'ont d'ailleurs jamais trouvé), il ne se trouve pas dans la tour de l'ancien château, à gauche en arrivant. Pour le trouver, il faut traverser la cour intérieure et descendre dans les douves à l'ouest du château. En période de crue



lorsque le château de Viviane reapparaîtra, Paris disparaîtra sous les eaux.

niers par les sortilèges de la reine Morgane, dans le Val-sans-Retour.



*Sous les eaux du grand étang se trouverait le château de Viviane où fut élevé Lancelot du Lac*

### Arthur repose-t-il sous le chêne sacré ?

A peu de distance du lac de Viviane, mais près de celui du Colombier, l'on découvre un magnifique chêne, plusieurs fois centenaire, dont la mousse des racines se confond avec celle du rocher dans lequel il est inséré dans un mimétisme surprenant. Pour les

druides, ce chêne est sacré et serait encore pourvu de pouvoirs telluriques. D'après une légende, il abriterait le dernier sommeil du roi Arthur, qui en sortira lorsque Merlin sonnera de sa trompe d'or pour entraîner tous les Celtes vers leur grandiose destinée. Quoiqu'il en soit et en attendant ce jour glorieux, ce chêne mérite bien une visite.



*Un chêne sacré en Brocéliande... Quoi de plus naturel ! Mais sous celui-ci reposerait Arthur*

En continuant vers St-Malon, sur la droite, se voit un chemin forestier, dans un bois actuellement en cours de défrichage. En suivant ce chemin sur environ trois cents mètres, se dresse soudainement devant nous un menhir d'environ trois mètres de haut, qui répond au nom de « La Pierre Drète ». Abrisé à l'ombre d'un hêtre séculaire, ce bloc de pierre est également en poudingue, ainsi que les deux autres menhirs qui jonchent le sol à proximité. Cet ensemble de la Pierre Drète était encore il y a quelques années, connu pour ne comporter que deux menhirs. Mais en 1979, quelques personnes sillonnant la forêt en long, en large et en travers, découvrirent le troisième menhir. Un quatrième se voit même



*Le menhir de la « Pierre-Drète »*

à quelques mètres, mais il ne peut s'agir d'un menhir. C'est seulement un affleurement rocheux, du fait même de sa composition en schiste pourpré et non en poudingue. Ces menhirs seraient placés sur un courant tellurique important. Les baguettes tournent, paraît-il, très bien en ce lieu. Une des personnes

troisième menhir a même eu la surprise de voir sa montre s'arrêter lors de la découverte, tant le magnétisme ainsi dégagé était important. D'après la légende, cet ensemble mégalithique serait l'œuvre d'une fée qui transportait ces pierres afin de réaliser un ensemble beaucoup plus important. Elle les aurait laissées sur place en apprenant qu'il n'y en avait plus besoin.

Mais le phénomène le plus extraordinaire, qui a été relaté à propos de cette Pierre Drète, nous le devons à Félix Bellamy qui a écrit à la fin du siècle dernier « *La forêt de Bréchéliant* ». Quelques 1 300 pages qui constituent la bible de tous les amoureux de cette forêt. En parlant de cette pierre, il écrit pages 721 et 722 : « *Nous en avons pris une image pour la servir en preuve*



*L'entrée du souterrain*

Ce souterrain, d'après certains, rejoindrait le château de Montfort-sur-Meu, via celui de la Chasse en Iffendic. Sans doute à cause des liens de parenté qui unissaient les propriétaires de ces différents châteaux. Comme le souterrain est éboulé, le mystère demeure comme au sujet de la barrique d'or qui s'y trouverait. Il est cependant toujours permis de rêver. Chose bien naturelle en ce lieu, pour peu que la brume se fasse complice...

**Patrick Le Brun**

*(A suivre)*

